

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN SOCIALISTA BALEAR

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—
era de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 587

Palma de Mallorca 10 de Mayo de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

LAS SUBSISTENCIAS

El Ayuntamiento se ha dado cuenta de la tristísima situación de los obreros. Con un jornal nominal muy modesto tienen que satisfacer todas sus necesidades y ese jornal es más bien una ilusión que una realidad. Nuestros colegas diarios lo han reconocido y todos piden al Ayuntamiento que ponga el dedo en la llaga.

Es de todo punto necesario que se supriman todos los impuestos que afectan los comestibles. Es imprescindible la retirada del arbitrio sobre carnes, y ya es conveniente que el Ayuntamiento piense en que no tardaremos en convencernos de que la Plaza de Abastos no puede ser un ingreso para las arcas municipales, y que ya no es posible seguir un sistema financiero hipócrita. Que paguen los que deben, que son los que pueden.

Esto es lo primero, porque está en la mano del Ayuntamiento hacerlo.

Después ó al mismo tiempo, demostrar al gobierno, con datos y razones que no faltarán, que la situación de Mallorca es desde el punto de vista del régimen arancelario, una situación especialísima, y todos los que por su situación oficial, y particularmente los que llevan una representación en Cortes deben tener la franqueza de decirle al gobierno y á la nación que las Baleares no caben dentro del Arancel, y que no es justo que se nos tenga sacrificados sin posible compensación.

La mayor parte de nuestros productos van al extranjero y la aduana á su retorno los merma en una tercera parte, y en esa proporción empobrece anualmente la riqueza del país, estorba el trabajo, encarece los artículos de primera necesidad y fomenta, como es patente, la emigración.

El señor Moret á quien se le habló en cierta ocasión sobre esta necesidad, de exceptuar las Baleares de algunos de los artículos del Arancel, encontró muy razonable esta petición. Veámos si ahora pudiera lograrse.

Los adoradores de Constantino

LA VERBENA DE ESTOS DIAS

Cruces por todas partes

Sigue la juerga

El buen pueblo de Madrid, que tiene la admirable virtud de tomar todas las cosas á broma, sigue encantado con la verbena constantiniana que han organizado, para su solaz, los señores del clericalismo.

Anoche, como la temperatura era agradable, la gente se echó á la calle pa-

ra contemplar las «espléndidas» iluminaciones (quince bombillas en la casa mejor adornada) con que los neos han querido ensalzar la humildad cristiana y la sencillez de los católicos.

Los clérigos, que no cobran al año más que CUARENTA Y UN MILLONES DOSCIENTAS CINCUENTA Y SEIS MIL TRESCIENTAS CUARENTA Y CUATRO PESETAS, que paga el pueblo están satisfechísimos del éxito de la verbena.

—¡Por este puñado de cruces... lograremos el triunfo!—clamaba ayer un canónigo, berrendo en colorao, de muchas libras y no sabemos si bien armado.

—¡Ay! ¡Eso es el dúo de «Pepe Gallardo»!—le dijo una chula.

Las hostias de ayer

Según leemos en los periódicos católicos, ayer se verificó el bonito número del programa constantiniano, consistente en la comunión de los niños.

Esta parte estuvo organizada por el cardenal Aguirre (40.000 pesetas anuales y otras gangas), que tantos éxitos alcanzó en el Congreso Eucarístico de hace dos años.

Los niños y las niñas pasaron en fila las calles de la corte, y fueron á las iglesias á que les dieran las sagradas hostias.

Se calcula en 5.000 chiquillos los que en Madrid acudieron al pie de los altares.

En provincias también hubo comuniones.

Nosotros, que somos muy imparciales, damos la noticia. Pero también recogemos este comentario, hecho por un muchacho:

—La verdad es que nos han fastidiado! Entre comulgar é ir de exploración... ¡no nos dejan ninguna fiesta libre! ¡Esto es una esclavitud!

Los constantinos en Eslava

Anoche se vió el teatro Eslava concurrencioso.

Entre el público pudimos ver á muchas personas que ostentaban con legítimo orgullo, la medallita que sirve de insignia á los «constantinianos».

Los pobres, que tienen una gran resignación cristiana y desean soportar todas las cruces, quisieron sufrir la más grande de todas. La que consiste en martirizar la carne viendo las adorables piernas de la Srta. Pozuelo, en la obra «La Presidenta».

—¡Qué pantorrillas, señor!—gemía un adorador de Constantino.

—Querrá usted decir «¡qué cruz!», amigo—le interrumpía.

—¡Sí! ¡Es verdad! ¡Es que con esta mujer se me trava la lengual!

—Me lo explico. ¡La Pozuelo sí que es «constantiniana»!

—Yo... incluso la crucificaba. ¡Ya ve usted mi entusiasmo!

—¡Ay, pues yo no! Yo la daría una cruz.

—¿Cuál?

—La del Mérito Naval, por ejemplo.

Un gran sacrificio

Los señores de la Adoración Nocturna se consagrarán á sus tareas durante todo

este mes y tendrán las vigiliass inevitables.

¿Vigiliass y, además, Adoración Nocturna?

¡Menudo sacrificio hacen esos hombres! ¡El de la salud!

Porque van á acabar muy débiles los pobrecitos.

A adorar la reliquia

Este medio día ha sido conducido, por orden del juez de la Capilla real, desde Palacio á los Jerónimos, el acreditado «Lignum crucis», que dice *El Universo* que es la seña más auténtica del cristianismo.

El Obispo de Madrid-Alcalá (27.500 pesetas al año para él solo) se hará cargo de la reliquia.

Hasta el día 11 podrán adorarla en los Jerónimos todos los fieles de las parroquias madrileñas, capitaneados por párrocos, coadjutores y demás genticilla.

Toda ella percibe anualmente, á costa del país, 641.323 pesetas con 72 céntimos.

¡Tranquilícense!

Para que no tengan inquietud ninguna los señores católicos, creemos conveniente advertirles que el jubileo que ha concedido el Papa (dos ó tres millones al año, en limosnas) para festejar á Constantino dura hasta el día de la Concepción.

De manera que no hay prisa para ganarlo, caballeros.

¡Eche usted cruces!

A las tres de la tarde se ha inaugurado en Palacio la Exposición de crucifijos, reliquias y cuadros religiosos.

Hay más de quinientas cosas de esas, facilitadas por los reyes y por los grandes de España.

Se ven por invitación.

Y son muy pocas las personas que las buscan.

Nuestra Cruz de Mayo

Los clericales, disfrazados de carlistas, ensangrentaron los campos españoles, en la lucha más cruel, más inhumana y más traicionera que se recuerda. Los clericales hicieron de España un país atrasado, inculto y senilbárbaro. Esos clericales son los mismos que hoy, frente á un

Gobierno que se titula liberal, alardean de su poder, se ensobrecen ante los humildes, se humillan ante los grandes y se convierten, cobrando el dinero del Estado, en una cruz vergonzosa que el pueblo soporta con una resignación, no cristiana, pero sí indigna.

(De España Nueva).

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

Comentarios

Con la muerte de Luis Morote la libertad ha perdido uno de sus más esforzados campeones. Su vida fué una continua lucha contra la ignorancia, el fariseísmo y la política convencional del liberalismo español. Era abogado, pero su vocación le llevó á periodismo y sus trabajos en el «Heraldo de Madrid», en «La Publicidad» de Barcelona y en varios periódicos importantes de América le acreditan como uno de los más notables.

Cuando la guerra de Cuba acometió la acción heroica de presentarse en el campamento de Máximo Gómez, cosa que pudo costarle la vida.

Descanse en paz, su recuerdo no se borrará de la memoria del pueblo.

Es un hecho la unión de los socialistas franceses y españoles para una acción común á favor de la libertad en ambas naciones, para oponerse al imperialismo y espíritu colonial y para limitar los gastos de la guerra.

A las ligas y combinaciones de los gobiernos, la democracia socialista opone la liga de los pueblos.

El hecho para los españoles tiene grandísima importancia, pues la fuerza socialista francesa ya dió muestra de su influencia en el mundo. Ella fué la que levantó la protesta contra el fusilamiento de Ferrer.

La biblioteca del cardenal Despuig ha sido adquirida por un convento de capuchinos de Barcelona. Nos alegramos de que no se haya dispersado, pues al fin y al cabo lo que interesa es poder consultarla.

Esta biblioteca, según la voluntad del cardenal nunca debió salir de Palma. Esa desgracia ha sucedido por la incultura y el indiferentismo de las clases que pretenden ser directoras. Sólo el pueblo ha sido capaz de comprender el designio del fundador del museo y de la biblioteca Despuig.

Los muertos andan. Un infeliz padre á quien se le murió el hijo en brazos sufrió la crueldad de tener que pasearlo durante cuatro ó cinco horas. Ni en el Hospital, ni en el Cementerio quisieron auxiliarse. Como si fuese un lobo lo iban echando de un sitio á otro, y el angustiado padre siempre agarrado al cadáver... hasta que en la casa de Socorro se tuvo compasión de este desdichado y le permitieron que allí lo depositara.

Se nos dice que todo eso se hizo en cumplimiento de la ley. Debe ser esta ley la contraria de la que nos manda enterrar á los muertos.

Un encargado sin conciencia

Un deber de compañerismo me induce ha hacer público, para conocimiento de mis compañeros zapateros y al mismo tiempo para el Sr. que representa los Almacenes de «El Agulla» de esta ciudad un atropello realizado en mi persona por el encargado de dicho taller conocido en el gremio por «en Gamba».

Este sujeto tal vez ya no se acuerda de cuando tenía que ganarse el pan sentado en la silla á fuerza de trabajar, ya que su proceder con los hombres indica que cree que á los obreros les basta hacer tres ó cuatro pares á la semana, y digo esto, porque si los trabajadores escuchaban todo lo que les dice, relativo al trabajo, no habría ninguno que fuera capaz de hacer más. ¿Y sabeis porque proce-

de de tal manera? Por miedo á que no lo echen fuera y á verse como antes que para ganar trece ó catorce «pesetitas» había de ser á fuerza de «carburo» por la madrugada y noche.

Yo creo que hace muy bien conservar el puesto que tiene, pero también creo haría muy bien en conservar un poquito de vergüenza me es difícil precisar la que debía tener antes de ser CAPATAZ; porque las fechorías que realiza con los obreros indica que siempre anduvo poco sobrando de ella, porque no contento con atormentarlos cara á cara detrás de ellos se va á murmurarlos, diciendo que no sirven para el trabajo y otras finezas por el estilo como ha sucedido conmigo, cosa que no se ha atrevido á sostener en mi presencia, obrando por lo tanto, de una manera hipócrita y cobarde tal vez porque se daba calor de dar ordenes que él es incapaz de realizar y por esto es que adoptó escandalizarme como lo ha hecho.

Y ahora por lo que interesa al Sr. de dicho taller le suplico que por el buen nombre de «El Aguila» se culde de inspeccionar bien á su encargado si no quiere que con su manera de obrar retroceda su taller á épocas de esclavitud.

Palma 22—4—1913.

J. G.

BOMBONES

Primero de Mayo

¿Cantar al trabajo?... ¡Menuda simpleza!...
¡Al Trabajo cante quien no vaya al tajo!...
¡Yo, que le conozco, canto á la Pereza!...
¡Yo, harto de hacer versos, maldigo el Trabajo!

¡La Pereza es noble, divina sagrada!...
¡Dios mismo, el Maestro Todopoderoso, trabajo seis días, y sin hacer nada lleva varios siglos!... ¿Habrá perezoso?...

¡Realmente, «de dioses» es placer la holganza!...
¡«Primos» son los hombres que hacen el trabajo!

¡Trabajar es, sólo, mal llenar la panza!...
¡Con sólo el Trabajo nadie se hizo rico!...

¡Por eso, hoy en día, mi boca bosteza; mis brazos se estiran con ansias letales!...
¡Por eso hoy un himno canto á la Pereza, el más santo y puro de los ideales!

¡Por eso, indolente, grito en estas horas:
¡Viva el blando lecho y el cojón de lana!...
¡Vivan los columpios y las mecedoras!...
¡Y vivan los muelles de mi «meridiana»!

¡Vivan las mujeres de tierras calinas, que, en hamacas, mecen su cuerpo indolente, y los empleados de las oficinas, símbolos perfectos del «dolor far niente»!

¡Gloria á los mendigos clásicos de Iberia; los que, ante los templos, tendidos estaban rascándose á gusto de uñas su miseria cuando el sol y el piojo por igual picaban!

¡Viva la Pereza, ese don sublime de plácida, vaga y sensual belleza!...
¡Dicen que el Trabajo es el que redime!...
(Lo que hace es brindarnos cansancio y pobreza!)

¡Viva el no hacer nada, que es fruta española!...

¡Luzcan los obreros su roja banderita!...
Este mes de mayo, junto á una amapola, floreció en mi huerto una adormidera.

¡Viva, en fin, la holganza!... De rimar me canso!...

¡Viva la Pereza!... ¡Viva el pueblo mantol!...
¡Vivan «los tres ojos» de todo español!...
¡Ocho horas de sueño, ocho de descanso y las otras ocho de tomar el sol!

LUIS DE TAPIA

BÉLGICA

La gran huelga tuvo fin

Cuando había en Bélgica medio millón de huelguistas, cuando por sumarse al magnífico movimiento los trabajadores de los servicios públicos y comenzar á faltar el carbón y primeras materias en

las grandes fábricas que ocupan obreros católicos, la huelga política belga adquirió la importancia y la eficacia deseada por el Partido Obrero, una declaración ministerial, bastante ambigua, que nada concreto promete, ha podido devolver á las minas, fábricas y talleres las muchedumbres laboriosas.

La huelga, preparada desde julio de 1912, ha sido un éxito: la población obrera belga respondió al llamamiento del Partido Socialista, y de los 850.000 trabajadores de la minería y la industria que hay en Bélgica, medio millón crecido se cruzaron de brazos. Del resultado del movimiento hablaremos más adelante: hoy nos contentaremos con referir algunos hechos.

El jefe del gobierno clerical respondiendo á los socialistas y liberales que reclamaron del gobierno el sufragio universal en bien de la paz, declaró que el día en que la normalidad se restableciese estaba el gobierno dispuesto á examinar y discutir la cuestión. La Comisión electoral que, según había ofrecido á los burgomestres belgas, examinaría el sistema electoral provincial y municipal, podría acaso hallar una fórmula respecto á las elecciones legislativas que satisficiera á todos.

El diputado liberal Masson propuso que la «Cámara tomase nota de esta declaración ministerial» y el jefe del gobierno entendió que debían suspenderse durante cuatro días las sesiones de la Cámara, meditar entre tanto, y volver luego á encontrarse allí. Al reanudarse las sesiones de la Cámara, la proposición de Masson había sufrido una modificación importante: La Cámara aprueba la declaración del jefe del gobierno... y *reaprueba y condena la huelga general*. Los liberales votaron las dos partes de la proposición; los socialistas se abstuvieron de votar la segunda parte, y la huelga tuvo, de hecho, fin.

El miércoles, á seguida de la sesión de la Cámara, se reunió el Comité del S. U. y la H. G. A. propuesta de Vandervelde, Desirée y Anseele, el Comité acordó que la huelga «había realizado las aspiraciones del Partido, obteniendo como resultado el plantear la cuestión del S. U. ante la opinión nacional; y arrancar del gobierno una declaración que implica el reconocimiento del problema y su propósito de encontrar una solución que satisfaga á todos; por ello, y para asegurar el triunfo de la reforma electoral, invita á todos los obreros á volver inmediatamente al trabajo».

El Congreso extraordinario celebrado al día siguiente, jueves, aceptó la proposición del Comité Nacional del S. U. y la H. G.: la huelga tuvo, pues, oficialmente fin. El viernes se inició la vuelta al trabajo; para el lunes se espera que la casi totalidad de huelguistas haya reanudado la norma de vida que abandonó el 14 de Abril.

¡Pero, se nos ocurre pensar, el Comité del S. U. y la H. G. y el Congreso extraordinario del Partido Obrero han dejado satisfecha á la opinión obrera? No: en las Casas del Pueblo del Centro en Charleroi, en la cuenca minera del Borisage, en Bruselas mismo, el día contento es vivo. Se cree generalmente que se ha procedido un poco precipitadamente al decretar la conclusión de la huelga. Tan es así, que son muchos los que, en un primer movimiento, han manifestado su propósito de continuar parados á pesar de las resoluciones de la huelga.

Y, hecho curioso, la mayoría de los delegados obreros no diputados al Congreso extraordinario del jueves que hablaron sobre la cesación de la huelga se pronunciaron contra lo propuesto por el Comité Nacional del S. U. y la H. G.

Este movimiento de la masa del Par-

tido Obrero tiene una explicación: el gobierno no ha prometido nada, no ha ido más allá de lo ofrecido á los burgomestres: nombrar una comisión electoral, formada por representantes de todos los partidos, cuya misión será mejorar el sistema electoral provincial y municipal y buscar acaso una solución relativa á las elecciones legislativas que satisfaga á todos. Esto es muy poco y muy vago, sobre todo cuando se trata de un gobierno desleal y pérfido, que ha engañado más de una vez á la opinión liberal belga.

Hay en el Partido Obrero belga quienes creen inevitable la reforma electoral, siquiera esta no pueda hacerla ni el Gobierno ni la Cámara ya que requiere la revisión de la Constitución; y hay también quienes abrigan graves dudas. El diputado Vandermissers se ha creído obligado á declarar que si el gobierno no se apresura á dar el sufragio universal ó trata de escamotear su promesa implícita de concederlo, otra huelga política más importante estallará el año próximo...

Tenemos, pues, razones para ahorrarnos hoy el trabajo de dar nuestra opinión acerca del resultado de la huelga.

Y concluyamos consiguiendo estos hechos: la huelga, como movimiento, un éxito enorme; su eficacia, efectiva á la larga, discutible hoy.

Nuestros compañeros los «leaders» belgas creen en la victoria obrera; los liberales se atribuyen á la gloria de la conciliación y el término de la huelga; los clericales entienden que, á poca costa, con la habilidad de De Broqueville, se ha desarmado á los rojos, prometiéndoles demasiado poco y condenando, de paso, con votos católicos y liberales, la huelga general...

Eso sí, hay que declarar que ni los «leaders» socialistas ni el Partido fueron á la huelga con la creencia de conquistar inmediatamente el S. U. ni la eficacia del movimiento está en las frases católicas del poder; el comercio y la industria se encargarán de imponer al gobierno la obligación de dar satisfacción á la clase obrera.

G. J. DE F.

Una actitud digna

Sin reservas de ninguna clase aplaudimos la actitud de la clase trabajadora de Coruña con motivo de la visita hecha á dicha capital por el segundón del partido conservador señor La Cierva, quien todavía tiene el cinismo de jactarse del fusilamiento de Ferrer y de la infame represión que siguió á los sucesos de la gloriosa semana de julio.

Creían los conservadores que el pueblo había olvidado aquella bárbara represión y tenían razón para creerlo así porque el partido radical que tanto se benefició de aquellos sucesos, llegó en las últimas elecciones, á asociarse con él para que pudiera sacar triunfantes sus candidatos.

Afortunadamente los trabajadores corruñeses, se han encargado de recordar á La Cierva el odio del pueblo hacia los gobernantes sanguinarios como lo demuestra el siguiente telegrama de la prensa diaria:

Paro general.—Pita formidable. —Cargas de los civiles.

CORUÑA.—En la reunión que tuvieron las directivas obreras acordaron la huelga general para protestar contra la visita del señor La Cierva.

Han cerrado muchas fábricas y talleres.

Desde que se anunció la llegada del señor La Cierva para informar en esta Audiencia; se notó gran efervescencia entre los obreros.

El paro es general, alcanzando á todos los oficios.

Nunca se ha visto una unanimidad tan absoluta de criterio.

Las autoridades han adoptado precauciones.

No se reanudarán los trabajos hasta que no se vaya de aquí el Sr. La Cierva.

Este llegó en el correo de Madrid á las tres y media de la tarde.

Le esperaban en la estación varios, muy pocos, amigos políticos y particulares, no habiendo concurrido más por temor de que ocurrieran desórdenes.

Enorme multitud ocupaba los alrededores de la estación.

Al aparecer el señor La Cierva, la multitud prorrumpió en una estrepitosa silba.

El exministro montó en el automóvil del senador Torres Taboada, emprendiendo la marcha á toda velocidad, despidiendo al público que corría tras de él silbando.

Los civiles dieron varias cargas para disolver los grupos.

Los automóviles que habían acudido á esperar al señor La Cierva, desfilaron entre la multitud, acompañados de una ensordecedora pita.

El señor La Cierva se dirigió al Círculo Conservador.

Hablando con sus correligionarios dijo:

—No me aflige la silba y lo siento únicamente por ustedes, pues ya estoy acostumbrado.

Desde el Círculo se encaminó á pie al hotel de Francia, donde se hospeda.

En los alrededores del hotel la multitud dió vivas á la libertad y mueras á La Cierva.

Antes de llegar la muchedumbre al hotel hubo nuevas cargas y estacazos.

A pesar del diluvio incesante que caía, las calles estaban atestadas de gente.

Se esperaban serios acontecimientos.

Los obreros están enardecidos.

En una hoja que se repartió profusamente se recuerda á Ferrer que llamaba chacial á La Cierva:

Aviso importante

Se suplica á los corresponsales y suscritores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

LA CARNE

Lo que vale y lo que cuesta

Hasta ahora sólo sabemos que el precio de la carne de tocino va elevándose con una velocidad comparable á esos famosos aeroplanos. En su performance hacia el cielo bate el record de Vedrines.

En la frontera, es decir sin aduanas, 121 pesetas; en la Plaza de S. Antonio 270; en el Matadero, 330; guisado, 360; en la Plaza de Abastos, 400'50 céntimos; y esto en el caso de que la balanza del carnicero sea fiel y que no nos den carne de perro.

En resumidas cuentas se nos quedan dos cerdos de cada tres.

Al corresponsal anónimo que nos escribe sobre el asunto pidiendo que hagamos un presupuesto de gastos de una familia obrera le complaceremos al punto.

Distribución de 1000 pesetas por jornales ó salarios.

Alquileres, 144 ptas.; 14'40 por 100 del salario;
Comida, 670 ptas.; 67 por 100;
Varios, 186 ptas.; 18'60 por 100;
Impuestos por comida, 234'50
Varios, 37'20

Total de Impt. 271'70

Los impuestos son el 55 por 100 del salario.

LA FIESTA DEL TRABAJO

Palma

En el local de la Federación de las Sociedades Obreras el día primero de Mayo se celebró la reunión anual en conmemoración de la fiesta obrera del trabajo y terminada se organizó una manifestación que recorrió el itinerario anteriormente anunciado visitando una comisión el Ayuntamiento y el Gobierno de la provincia para entregar las conclusiones aprobadas.

En el meeting hablaron Femenías, Llabrés, Sabater, Mari, Marí y Francisco Roca para apoyar las conclusiones que después fueron aprobadas.

La nota dominante fué que los impuestos del gobierno y municipio en Palma son el obstáculo más serio para la mejora del salario y que á conseguir su reducción deben encaminarse los esfuerzos de la clase obrera.

Protestaron además del proceso absurdo que se forma contra un joven socialista de Lluchmazor por el ex-delito de blasfemia, y de los gastos de marina y guerra que están en proyecto, y recomendaron una activa propaganda contra el imperialismo.

Las conclusiones aprobadas por unanimidad fueron:

«Al Gobernador de la provincia.
Excmo. Sr.

El Pueblo trabajador de Palma reunido en mitin acuerda unánimemente pedir al Gobierno.

1.º La supresión de la ley de Jurisdicciones.

2.º La reintegración del Dr. Queraltó en la plenitud de sus derechos de ciudadanía y vecindad.

3.º La entrada libre en Mallorca de trigos, harinas, legumbres, carnes y bacalao por el notorio encarecimiento de las subsistencias, suprimiendo el derecho de Aduanas sobre estos artículos que sin compensación de ninguna especie disminuye el salario eventual del trabajador en un cuarenta por ciento.

4.º Reducir funciones y gastos del Estado al mínimum indispensable.

5.º El cumplimiento de las leyes vigentes sobre el trabajo de mujeres y niños.

6.º Que sea Ley la jornada máxima de 8 horas de trabajo.»

«Al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

El pueblo trabajador de Palma reunido en mitin acuerda unánimemente las siguientes conclusiones.

1.º La supresión del arbitrio sobre carnes, sustituyendo el ingreso que con él se obtiene ó por el de Inquilinato ó por el de reparto vecinal.

2.º Reducir el precio de coste el derecho de degüello por ser este el pago de sus servicios industriales y no una fuente de renta para el municipio.

3.º Aplazar toda reforma urbana y todo gasto de consideración hasta que el presupuesto de ingresos se nutra del reparto vecinal u otra fuente que no sea el salario del jornalero como hoy acontece.

4.º Que siendo inútiles muchos de los gastos generales del Municipio estudie su forma para su supresión ó reducción.

5.º Que con todo vigor mande vender el pan á peso como está ya acordado y no se cumple.

6.º Que sea cumplida en todo su vigor la inspección de los artículos alimenticios en todos los establecimientos que á ello se dedican.»

Capdepera

Magnífica impresión la producida por los compañeros y compañeras de este apartado pueblo de la Isla, en la celebración de la fiesta del 1.º de Mayo, la víspera por la noche el local de la sociedad apareció adornado con mirto y flores de todas clases, que además del aroma embriagador que despedían formaban un bonito conjunto con las jóvenes obreras que alegres habían acudido para escuchar los bonitos acordes de la banda del pueblo, cuadro sublime, en que los niños y mujeres confundían sus dulces sonrisas con las perfumadas rosas de Mayo ¡Cuanta poesía!

El día 1.º de Mayo á las seis de la mañana la misma banda de música acompañada de crecido número de trabajadores y de las banderas de la «Juventud Socialista» y sociedad de oficios varios «El Renacimiento Obrero» despertaba á los vecinos al son de sus bonitos paso-dobles, cuando ya terminaba su recorrido hubo que lamentar un pequeño incidente que por fortuna no pasó á mayores, un bellaco montado en motocicleta pretendió pasar por entre la manifestación, y á no ser por la excesiva prudencia de los Capdeperenses, lo hubiera pasado mal.

A las diez de la mañana el domicilio de la Sociedad se hallaba lleno, tan lleno que no podía contener más gente, hasta el extremo que bastante tuvo que quedarse fuera del local, varios niños recitaron con acierto varias poesías alusivas al acto.

El compañero Miguel Ferrer usó de la palabra demostrando con claridad los beneficios de la organización, protestando del modo como el Ayuntamiento reparte las cuotas de consumos, abogando por la municipalización de servicios.

Bauzá, que de Palma vino expresamente para tomar parte en los actos del 1.º de Mayo, saludó á los reunidos especialmente á las mujeres por su abnegación en decidirse á favor de la causa de los desheredados, dijo que le parecía un buen síntoma ver en Capdepera lo que por desgracia no se nota en los demás pueblos.

Después de aprobar los reunidos las reclamaciones al Ayuntamiento, de que hemos hecho mención, se dió por terminada la reunión.

Por la tarde á las cuatro se celebró en el Teatro el anunciado mitin, en dicho recinto se congregaron unas 700 personas aproximadamente, abierto el acto por el compañero presidente de la sociedad obrera, José María, se concedió la palabra á un compañero de Artá y varios niños volvieron á leer poesías, entre ellas una muy bien inspirada del célebre escritor Luís de Tapia.

El compañero Bauzá, usó de la palabra

expresándose en estos ó parecidos términos: Dijo que la celebración de la fiesta obedecía á una consigna dada por un Congreso Socialista celebrado en París el año 1889, y que su significación era, no un día de fiesta más sino una protesta contra toda clase de privilegios, que simultáneamente en un mismo día hacían todos los trabajadores del mundo, protesta que pronto se convertirá en un movimiento de acción que nos conducirá á la finalidad que perseguimos.

Habló de la conveniencia de que en las sociedades de oficio no se vieran más que obreros que necesitan emanciparse, en vez de ver á republicanos, socialistas, etc. etc., alentó á los reunidos á que se agruparan á la sociedad de resistencia, reservándose cada cual para sí sus creencias político-religiosas.

Hizo presente que con ser pesada la carga patronal no era esta la única, los impuestos, las contribuciones, gravan tanto ó más la vida del pobre que la explotación patronal, encareciendo la necesidad de ir contra toda clase de gravámenes que empeoran la ya agobiada situación de los proletarios.

Dió la voz de alerta para que estuvieran á la expectativa sobre el compañero Garcías de Lluchmayor, que según parece los clericales están interesados en perjudicarlo, afirmando que á estos manejos sabrán contestar los socialistas de Mallorca y fuera con gran energía.

Narró el caso de Queraltó abogando para que se pidiera al gobierno que tan ilustre hombre pueda volver á sus larés.

El Presidente preguntó á la concurrencia si estaba conforme en pedir al gobierno la derogación de la ley de Jurisdicciones, la reducción de los gastos militares, que la ley de accidentes del trabajo se extienda á los obreros del campo, y que el Dr. Jaime Queraltó, sea reintegrado en sus derechos de ciudadanía y vecindad, la aprobación fué unanime.

Las valientes compañeras que tienen en formación el grupo socialista femenino, leyeron en el acto las hermosísimas cuartillas siguientes:

Adelante compañeras, ¡Adelante! hora es ya que despertéis, pues en este Pueblo la semilla está sembrada y para que los frutos sean ópimos necesita de vuestro concurso. Vamos á esparcir el ideal Socialista que en síntesis es salud, paz y amor, las que tenemos la satisfacción de profesar este ideal que con ser nuevo, nuevo será también cuando emancipe á la humanidad de tanta injusticia, y hará que por fin alumbre el nuevo sol de la verdad, la que por su libre examen hace ridículas todas las reveladas por los sofistas de uno y otro bando, de que se han valido para atemorizar y embrutecer al pueblo trabajador, para que los zánganos valiéndose del adormecimiento é imbecilidad puedan explotar á sus anchas al que trabaja.

Uno de los medios que vamos á poner en práctica dentro poco tiempo es la constitución de un Centro Socialista Femenino, en el cual podrán pertenecer

todas las mujeres que para nuestra causa sientan afectos, á las que invitamos á que ingresen en nuestra querida Sociedad.

Adelante, que el reinado de la justicia se acerca y necesita de vuestras almas generosas para que su grandiosidad no tenga límites, dejemósnos de cobardías y de indecisiones histéricas que á nada conducen.

¡Venid á nosotras mujeres de corazón! bajo nuestro ideal aprendereis de ser libres, de emanciparos del yugo del patrono y de todos los que por ser hombres se crean con derecho ha humillaros.

Los fariseos de toda calaña nos han esclavizado y entenebrecido nuestras inteligencias con sus prédicas insanas ellos no han hecho más que subyugar-nos durante muchos siglos, nuestro ideal redentor nos libertará en pocos lustros, de tanto obscurantismo y tiranía.

¡Adelante Compañeras de Capdepera! ayudadnos á cultivar el ideal redentor, haced que la semilla fructifique en los corazones nobles, adelante heroínas del trabajo.

¡Viva el Grupo Femenino de Capdepera!

¡Viva el primero de Mayo!

Dando después el presidente, por terminado el mitin en medio del mayor entusiasmo.

Por la noche hubo función en el mismo Teatro, con tanta ó más gente que por la tarde, en la que el señor Alcaina con su compañía hizo las delicias del público. Total una jornada admirable de las que dejan imborrables recuerdos.

Lluchmayor

El día 30 del pasado Abril víspera de la gran fiesta, por la tarde, la fachada del Centro Obrero aparecía sencillamente engalanada. En un rótulo que escrito con letras de molde se leía: ¡Viva el 1.º de Mayo! Más arriba se distinguía la figura de nuestro maestro Carlos Marx, y á su derecha este lema: ¡Trabajadores de todos los países, uníos!

A las 9 de la mañana, como prólogo á la fiesta y gracias á las deferencias que nos dispensó el Alcalde D. Lorenzo Círrerol, cediéndonos el alumbrado de la Plaza Mayor, vióse animadísima la anunciada serenata, dejando oír escogidas piezas de su repertorio, la banda de música «La Emancipación» que dirige nuestro entrañable amigo Miguel Font.

El día 1.º de Mayo á las seis de la mañana la misma banda recorrió las calles más céntricas de la población, con bonita y alegre diana.

Antes de las 9 el Centro Obrero veíase concurridísimo por una enorme multitud de trabajadores de ambos sexos que aguardaban bulliciosos la salida de la acostumbrada manifestación. Esta no se hizo esperar. A la hora anunciada salieron del Centro los manifestantes con el rojo estandarte de la Juventud Socialista á la cabeza. Al aparecer éste en la Plaza Mayor la numerosa concurrencia allí estacionada prorrumpió en una atronadora salva de aplausos.

La manifestación recorrió las principales calles de la localidad, siendo de notar como en años anteriores el crecido

número de compañeras que á ella concurrió.

A su regreso los manifestantes al aparecer en el café de Sociedades Obreras los estandartes, se oyen gritos de ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Viva la unión de los oprimidos! y ¡Abajo la explotación! que fueron contestados por la numerosa concurrencia que invadía el local, con nutridos y prolongados aplausos.

A las tres de la tarde hubo otra manifestación que partiendo del Centro Obrero recorrió el siguiente itinerario:

Plaza Mayor, Valle, Convento, Oriente, Punta y Mayor; dirigiéndose acto seguido en el teatro Mataró, en cuyo local se celebró un grandioso é importante mitin.

A las 4 y media ya lleno el local de bote en bote declara abierto el acto nuestro compañero Juan Monserrat, que tras breves observaciones anuncia que varios niños darán lectura á unos cuentecillos, encareciendo al auditorio toda clase de consideraciones para con los pequeños. En efecto, cuatro pequeños, cumplieron de una manera envidiable el encargo que su maestro les había conferido oyendo muchos aplausos de la concurrencia.

A seguida el presidente concede la palabra al compañero Pedro Massot quién luego de saludar cariñosamente al obrero lluchmayorense en nombre de la Juventud Republicana Socialista recientemente constituida en Felanitx, que dice representar, hace referencia á la condena que nuestro compañero Antonio Sastre purga en ese pueblo, viniendo á deducir, es de suprema necesidad que los trabajadores felanitenses y los lluchmayorenses, se pongan en inteligencia y unidos luchan contra el enemigo común. (Aplausos.)

Tomás Miquel le sigue en el uso de la palabra, quién pronuncia un bien razonado discurso siendo al terminar muy aplaudido.

José Monserrat en un breve pero fogoso discurso, atacó duramente al clericalismo imperante, que valiéndose de la mentira, la calumnia y la hipocresía, pretende extinguir á los hombres de bien por ser sus prédicas, prédicas de amor, paz y justicia.

Monserrat se adhirió á lo dicho por el compañero Massot, y en consecuencia envía por conducto de dicho compañero un cordial y efusivo abrazo al compañero Sastre y á todos los felanitenses que con él hacen causa común. Con un elocuente párrafo, pone Monserrat fin á su hermoso discurso.

Al aparecer á la tribuna Miguel Stela, el público le tributa una delirante ovación, pronunciando un elocuente discurso, que fué interrumpido repetidas veces por la concurrencia con prolongados aplausos.

Tras un breve resumen del presidente se dió por terminado el acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Por la noche, y como fin de fiesta, en el mismo local, hubo velada teatral, por varios jóvenes aficionados; poniéndose en escena el drama en tres actos de E. Torralva Beci, titulado «Astrea» y la chistosa comedia de José Pomar, «Huevos pasados por agua».

Todos los intérpretes estuvieron acertadísimos en la interpretación de sus papeles oyendo por su labor calurosas ovaciones.

Los entre actos estuvieron amenizados por la banda de música «La Emancipación».

De gloriosa puede calificarse la jornada del 1.º de Mayo.

Marratxí

Como en años anteriores se celebró la fiesta del trabajo.

Por la mañana una banda de música recorrió las principales calles saludando al nuevo día, regresando al Centro Obrero, en donde se sirvió un excelente café á los asistentes; á las diez se celebró un acto de propaganda, presidido por el compañero Barrera, hablando los compañeros Juan March de la localidad y el amigo Blanqué de Manacor, invitando experiencia de la unión para ir recabando mejoras; á sus explotadores; y el segundo explicó la significación del 1.º de Mayo y la finalidad perseguida por la clase obrera consciente en mayor número cada día organizada.

Por la tarde organizóse la manifestación que con la banda de música y los estandartes de las sociedades, recorrió las calles más céntricas dando vivas á la jornada de 8 horas y al 1.º de Mayo. A las cinco celébrase el mitin en la plazuela frente á la cooperativa, presidiendo el compañero Barrera que cedió la palabra á Juan Más quién expuso el trato y consideraciones que les dispensan los burgueses por la falta de voluntad en la defensa de sus intereses; encareciéndoles frecuentemente el centro obrero, en vez de acudir á las tabernas donde se juegan el dinero y se embrutece, para sumarse á las buenos y trabajar para su mejoramiento; protestó de los gastos militares y del aumento de fuerzas que se pretende crear para conservación de los terrenos conquistados en África.

Blanqué de Manacor demuestra de una manera bastante clara que; con el régimen feudal imperaba la esclavitud, aún no ha desaparecido en el que actualmente disfrutamos; y por tanto, en vez de atenuarse la lucha existente, de cada día se acentúa; lucha de una clase contra la otra por lo ventajoso de sus intereses, y en la que todos los explotados véanse impelidos á ella por causa que muchos ignoran y que en realidad debieran conocer para bien de los oprimidos; y termina aconsejando la unión y dando un viva al 1.º de Mayo.

El compañero Marí de Palma dice, que la celebración de la fiesta del trabajo lejos de ser un día de recreo ó de holganza, es por el contrario un día de actividad y de gran labor la que vienen obligada á regimizar cuantos gimien bajo el odioso régimen capitalista. La movilización de fuerzas proletarias lleva á cabo en este día, es la protesta unánime de los oprimidos, contra los poderosos, el descontento de los de abajo manifestado contra los de arriba y su disconformidad contra semejante actual estado de cosas. Por lo que á España se refiere no podemos de menos de echarle en cara al gobierno sus desaciertos; pues mientras el pueblo español sigue despoblándose por efectos de la emigración debido á la falta de medios de vida, nuestros gobiernos apresuráanse á llevar á la práctica el aumento de gastos militares y la creación de una nueva escuadra, contando desde luego cubrir tan crecido coste de millones de pesetas, en mermar aún más el insuficiente salario del contribuyente.

Demostro la mala administración que viene realizando los que debieran velar por el engrandecimiento del país y lo poco dispuestos á enmendarse. Estimuló á los asistentes á que se preocupen de la cosa pública, interesando en ello á las mujeres, para capacitarse de sus deberes y derechos y hacer que su voluntad sea tenida en cuenta ya que hoy son objeto de desconsideración; y no cesar en tan noble tarea, hasta lograr la transformación anhelada.

Por la noche se organizó un baile al que acudieron un buen número de asistentes.

Alaró

En este pueblo la fiesta universal obrera fué celebrada por los trabajadores alaronenses con un entusiasmo y brillantez admirables.

A las cinco de la mañana dióse principio á la fiesta con una diana que fué amenizada alegremente por una banda de música y terminada ésta colócase al balcón del local que ocupa la Sociedad Obrera la bandera de la misma, en el que ondeó durante todo el día.

A las diez tuvo efecto un mitin al aire libre en el que tomaron parte los compañeros Campins, Serra y Bisbal, los dos últimos de Palma, demostrando todos la grandeza y significación del día. Terminado el mitin organizóse una gran manifestación que recorrió las principales calles de la población y de la que se destacaban unos cartelones con lemas alusivos á la fiesta. Durante el trayecto la banda de música tocaba alegres paso-dobles y el «Orfeón Obrero», organizado expreso para la fiesta de 1.º de Mayo y dirigido por el profesor normal de escuela Don Tomás Camps y Serramalera, cantó, al compás de la música, varios escogidos coros que merecieron el aplauso unánime del pueblo, tanto por la calidad de los coros como por la afinidad y ajuste con cantaban los coristas. La manifestación terminó presentándose al Ayuntamiento unas conclusiones aprobadas en el mitin y que abarcan 10 peticiones, todas ellas de gran interés para el pueblo en general y especialmente para los trabajadores alaronenses.

A las 3 de la tarde hubo gira campesina á las 8 función teatral, viéndose ambos actos concurrísimos de gente trabajadora.

Bien por los alaronenses.

Dinamita cerebral

Con ese título D. Juan Mir, director del *Porvenir Obrero* de Mahón ha publicado una colección de cuentos anarquistas. Figuran en ese libro autores tan ilustres como Zola, Pí y Margall, Mirbeau, Azorín, Anatolio France, Malat, Gorki etc.

Es un bonito tomo de 142 páginas con una portada ilustrada á tres tintas, editado en Mahón en la imprenta del *Porvenir Obrero*, y su precio es de una peseta.

Recomendamos á nuestros lectores su adquisición por ser muy interesantes esos cuentos tanto desde el punto de vista de las ideas como desde el de la bella literatura; y enviamos nuestra enhorabuena á Mir por el éxito de la edición, permitiéndonos recomendarle para el otro tomo los cuentos de Diderot que fué y es un distinguido anarquista y el creador de los cuentos.

Obrero, si alguien te dice que no comes carne, contéstale que miente, que comes la mayor cantidad que sale del Matadero.
Dile que comes poca porque va cara.

Don Francisco Juliá nos remite el siguiente comunicado que gustosamente insertamos:

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR.

Presente.

Compañero: Le ruego la inserción de las adjuntas líneas en el periódico que acertadamente V. dirige. Mil gracias por ello, su compañero,

FRANCISCO JULIÁ.

Palma 1.º-5-1913

El 1.º de Mayo al pasar la manifestación obrera por delante de mi casa, (Sindicato 44) hubo un manifestante que me dijo á mí, que junto con un señor médico presenciaba la manifestación

desde el único portal que tiene dicha casa: *Lerroux no dice que deba V. tener abierto, yo por prudencia no contesté, pero hoy por medio de estas líneas digo á aquel manifestante que desde hace tiempo tengo enfermo en casa, y que mi casa solo tiene un portal y tiene la puerta de acero: esta puerta permaneció media baja todo el día 1.º de Mayo como lo está los domingos y que si hubiera tenido otro portal de salida, el de la tienda hubiera estado cerrado; ¿se me puede pedir más estando en estas condiciones? ruego á este manifestante un poco más de seriedad en otra ocasión que se presente un caso igual; ¿porqué aludió á Lerroux?—Palma Mayo 1913.*
—F. JULIA.

Obrero, en el mes de septiembre de 1868 el pueblo buscaba al alcalde Mayor para ahorcarlo y saqueaba las casas de los empleados de consumos.

Hoy sucede lo contrario.

La velada del 1.º de Mayo

Se celebró la anunciada velada el 1.º de Mayo con gran solemnidad, siendo el local insuficiente por las muchas familias que asistieron, llegando el caso de que los hombres tuvieron que desalojar las sillas para dar asiento á las mujeres.

Muy aplaudidos, gracias á los trabajos de la Comisión y principalmente de los artistas que con muy pocos ensayos representaron el drama original de nuestro compañero Armentol, denominado «Los Convencidos».

Además tomó parte en dicha velada el orfeón «La Aurora» que cantó varias piezas de su repertorio. Demostrando con su conjunto la maestría de su director y su amor al arte que fundó el inmortal Clavé.

Después de varios monólogos y diálogos de renombrado autores; se dió fin á la fiesta con un gran baile de sala guiado amenizada por una nutrida banda de guitarras y bandurrias.

El domingo próximo se celebrará una velada familiar á las 8 y media en punto.

Entre clericalillos:

- ¿Por qué engañan los balcones?
- ¿Para festejar á Constantino.
- ¿Y quién es ese señor?
- ¡Un tenor de ópera!

La Marítima Terrestre

Esta entidad desea tener comunicación con todas las Sociedades marítimas de los puertos españoles.

Para cambiar impresiones dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras, Palma de Mallorca, Sindicato 124.

(Se suplica que se publique en toda la prensa obrera de España).

Juventud Socialista Palmesana

Hoy sábado celebrará junta general ordinaria esta entidad á las 8 y media interesando la asistencia de todos sus afiliados.

La Redención del Trabajo

Convoca á sus socios á reunión magna que tendrá lugar el domingo 11 del corriente á las 10 y media de la mañana, para tratar sobre una comunicación recibida de la Sociedad de Obreros fundidores de Barcelona en la que nos piden extremos á formar parte de la Federación del oficio en forma y que tratemos de pedir á los patronos la jornada de ocho horas.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124